

	Heures	Minutes.	
A	0	22	Ouâdi Khamlet el-Jarba.
»	0	25	Ouâdi Ghamâri et un sentier; les laisser.
»	0	4	Akbat el-Aabed.
»	0	10	Sentier à prendre à droite.
»	0	15	Petit torrent à traverser.
»	0	3	Ouâdi à traverser.
»	0	12	Tatrait et plaine de Bersabée.
»	0	40	Balad el-Ghazâleh.
»	0	10	Kherbet Chemchamniate.
»	0	30	Birket Ahhmad.
»	0	3	Ouâdi-Diga.
»	0	20	Restes d'une construction inconnue.
»	0	15	Petit torrent à traverser.
»	0	9	Autre petit torrent à couper.
»	0	36	Ouâdi Aoujène. Tell Imm-Chase es-Sabâa.
»	0	5	Ouâdi Imm-Chase.
»	0	7	Petit torrent à traverser.
»	0	3	Restes de constructions.
»	0	21	Premières ruines de Bersabée.
»	0	6	Quelques débris de colonnes.
»	0	5	Puits principal.
Total	5	22	

## BERSABÉE.

## Historique.

Le nom de Bersabée (Puits du Serment) fut donné par Abraham, lors de l'alliance que ce S. Patriarche conclut avec Abimélech, roi des Philistins (1); plus tard ce nom s'étendit à tout le désert, qu'on appelle encore aujourd'hui désert de Bersabée. Depuis plusieurs années déjà, Abraham habitait cette localité en société de Sara sa femme et d'Agar, dont il avait eu un fils nommé Ismaël, lorsqu'à l'instigation de Sara, Agar et son fils furent honteusement chassés. Triste et abattue, Agar s'en alla dans le désert de Bersabée, n'ayant pour toute provision qu'une outre remplie d'eau. Lorsque l'outre fut épuisée et qu'elle vit son enfant sur le point de mourir de soif, la pauvre mère se mit à pleurer; mais l'ange du Seigneur lui

(1) Genèse XXI, 31.

apparut et, lui ayant montré un puits d'eau, elle put remplir l'outre et donner à boire à son enfant (1).

Abraham avait fait creuser à Bersabée plusieurs puits qui lui fournissaient de la bonne eau. C'est au sujet d'un de ces puits, dont les serviteurs d'Abimélech s'étaient emparés, que le Patriarche eut une contestation avec ce monarque; mais, celui-ci lui ayant fourni toutes les explications voulues, la paix fut conclue. Entre autres présents, Abraham offrit à Abimélech sept brebis en témoignage, disait-il, que c'était lui qui avait creusé le puits (2). Abraham planta à Bersabée un bois, il y invoqua le nom du Seigneur, et demeura comme étranger dans la terre des Philistins durant de longs jours (3). C'est également à Bersabée que le S. Patriarche reçut l'ordre d'immoler son fils Isaac; il y retourna après avoir obéi à la voix du Seigneur (4). Après la mort d'Abraham, le Seigneur apparut là-même à Isaac et lui renouvela les promesses faites à son père: de multiplier ses descendants et de leur donner le pays de Chanâan (5). C'est de Bersabée que partit Jacob pour éviter les conséquences de la vengeance d'Esau qu'il avait si adroitement supplanté par deux fois (6). Avant de descendre en Egypte, Jacob s'y arrêta pour offrir des sacrifices au Dieu de ses pères; le Seigneur dans une vision l'encouragea, et lui fit connaître que ce serait en Egypte qu'il deviendrait le chef d'un grand peuple, et qu'après sa mort Joseph, son fils, lui fermerait les yeux (7).

En ce lieu se forma dans la suite une ville qui fut appelée Bersabée. Lors de la conquête de Chanâan par les Hébreux, Bersabée fut donnée à la tribu de Juda (8). Mais le territoire assigné à cette tribu étant trop grand, vingt villes, parmi lesquelles Bersabée, avec leurs dépendances, en furent détachées et données à la tribu de Siméon (9). Cette ville passe souvent pour la cité limitrophe méridionale de la Terre-Promise; c'est pour cela qu'on rencontre si souvent dans les Stes Ecritures l'expression « de Dan à Bersabée » pour indiquer tout le pays du N. au S. (10). Samuel devenu vieux établit à Bersabée ses fils Johel et Abia comme juges du peuple (11). Le prophète

(1) Genèse XXI, 10. — 19. (2) Genèse XXI, 30.

(3) Genèse XXI, 33, 34. (4) Genèse XXII, 2. — 19.

(5) Genèse XXVI, 23, 24. (6) Genèse XXVII.

(7) Genèse XLVI, 4. (8) Josué XV, 28.

(9) Josué XIX. (10) I Rois, III, 20. (11) I Rois, VIII, 2.

Elie, pour échapper au dessein de Jézabel qui avait juré de le faire mourir, vint à Bersabée et y laissa son serviteur (1). Cette ville est la patrie de Sébia, mère de Joas, roi de Juda (2). A l'époque d'Amos, Bersabée se distingue par le culte des idoles, ce qui fit dire au prophète : « Ne cherchez point Béthel, « n'allez point à Galgala, et ne passez pas à Bersabée (3) ». Après la captivité quelques enfants de Juda s'établirent à Bersabée (4). Depuis cette époque (536 av. J.-C.) les Stes Ecritures ne mentionnent plus Bersabée. Au IV<sup>e</sup> siècle, selon Eusèbe, Bersabée n'était plus qu'un village où les Romains avaient une garnison (5). Les notices ecclésiastiques mentionnent l'évêché de cette ville parmi ceux appartenant à la troisième Palestine et dépendant de Pétra comme siège métropolitain.

#### Etat actuel.

Les ruines de Bersabée occupent un plan incliné du N. au S. Son développement de l'E. à l'O. est d'un kilomètre et demi environ ; du N. au S. elles ne s'étendent guère au delà d'un kilomètre. De ce dernier côté, la ville était abritée par des collines, et du côté du midi elle était limitée par le torrent. Cette ville est si bien rasée qu'il n'y reste pas un seul mur s'élevant à 30 centimètres au-dessus du sol. On y voit encore quelques tronçons de rues ; mais ce qui reste des constructions n'offre rien de remarquable.

**Ouâdi Sabâa.** — ETAT ACTUEL. Ce torrent, qui serpente dans la plaine de Bersabée, n'a en cet endroit presque point de berges, d'où il résulte que, pendant les grosses pluies, il s'étend sur une largeur de 300 mètres au moins. Près de Bersabée, son lit est formé de galets mêlés aux pierres d'une certaine dimension.

#### Visite.

#### SOMMAIRE.

Emplacement de Bersabée. — Torrent de Bersabée. — Puits d'eau sur la rive N.

(1) III Rois, XIX, 3.

(2) IV Rois, XII, 1.

(3) Amos, V, 5.

(4) II Esdras XI, 27 — 30.

(5) De Situ et Nom. Loc. Hebraic. N. 174. Cet auteur, ainsi que S. Jérôme, son traducteur, placent Bersabée à la distance de vingt milles d'Hébron. Cette distance est trop faible d'au moins sept milles, dit avec raison V. Guérin, Descrip. Géogr. Hist. et Arch. de la Palestine t. 2. p. 383.

#### Départ à pied ou à cheval.

Si l'on veut se donner la peine de parcourir l'emplacement de Bersabée, on pourra constater qu'il ne reste plus un seul monument de cette cité autrefois si célèbre.

Entre l'emplacement de la ville et le torrent, se trouvent trois puits qui passent pour avoir été creusés par Abraham ; ils s'appellent

**Bir-Sabâa.** — HISTORIQUE. D'après les Stes Ecritures, Abraham et son fils Isaac ont creusé des puits en ce lieu, et la tradition locale ajoute que ces puits étaient au nombre de sept.

ETAT ACTUEL. — Il ne reste plus, aujourd'hui, que quatre puits, dont trois seulement donnent de l'eau ; le quatrième est à sec (1). L'eau est bonne, mais si peu abondante qu'à la fin de l'été, les bœufs qui sont en paturage dans les environs ne reçoivent, je l'ai déjà dit, à boire qu'une fois dans les 48 heures. Deux de ces puits sont situés sur la rive sud du torrent ; les trois autres sont ouverts sur la rive septentrionale. Il est probable que les deux puits disparus étaient également taris et abandonnés et qu'ils ont été comblés. La profondeur de ces puits est d'environ 13 mètres ; le plus grand mesure 3 à 4 mètr. de diamètre. Je ne doute nullement que ces puits n'aient été creusés par les Patriarches Abraham et Isaac, mais leur construction régulière, faite avec des pierres de taille de moyenne grandeur, bien travaillées et bien jointes, ne peut pas remonter au delà de l'époque romaine.

#### DEUXIÈME JOUR. — TROISIÈME ÉTAPE.

#### De Bersabée à Daherieh.

**Renseignement.** — Après avoir pris la provision d'eau nécessaire pour le déjeuner et pour la route, on revient sur ses pas jusqu'à ce que l'on ait rencontré un endroit où l'on puisse déjeuner à l'ombre. Après avoir déjeuné et pris un peu de repos, si le temps et les circonstances le permettent, on revient passer la nuit à Daherieh.

(1) *Fiction bédouine.* Un jour, un voyageur chrétien, arrivé à Bir-Sabâa et bien accueilli par les Bédouins, se mit à mesurer la profondeur et la largeur de ce puits, et aussitôt les eaux disparurent. C'est pour ce motif que les Bédouins de Bersabée empêchent autant que possible les voyageurs chrétiens de mesurer le puits principal et même de le regarder de près. Les principaux Bédouins de Bersabée sont appelés Aarab el-Aazâzimeh et résident au S. du torrent ; la tribu des Teiâha est campée au N. du même torrent.